

“

RELACIONES CUBA-CHINA. PANORAMA GENERAL AL PERÍODO (1990 - 2023)

”



AUTORES:

Amanda Liset Pérez Gómez

Estudiante de segundo año del
Instituto Superior de Relaciones
Internacionales
Raúl Roa García
ORCID ID: 0009-0006-3467-9228

Rixy Alexandra García Ruenes

Estudiante de segundo año del
Instituto Superior de Relaciones
Internacionales
Raúl Roa García
ORCID ID: 0009-0000-8418-8829



Recibido: 10 de mayo de 2023

Aprobado: 17 de mayo de 2023

RESUMEN

Cuba y China han sido dos países con una estrecha asociación en temas políticos y económicos desde los años iniciales de la revolución cubana, pero es a partir de la década de los 90 que las relaciones entre ambos países experimentan un crecimiento paulatino que ha perdurado hasta nuestros días. En la actualidad, las relaciones entre las dos naciones abarcan múltiples sectores económicos, políticos y sociales, a tal punto que se han convertido en socios internacionales de gran relevancia. Cabe destacar que, una mirada a las diferentes áreas de cooperación y a los factores geopolíticos que propiciaron el acercamiento, resulta de vital importancia para comprender las relaciones bilaterales entre el Gigante Asiático y la Mayor de las Antillas.

Palabras clave: Cuba, China, cooperación, relaciones bilaterales, factores geopolíticos

ABSTRACT

Cuba and China have been political and economic allies since the early years of the Cuban revolution, but since the 1990s they have experienced a gradual growth that has lasted until today. At present, relations between both countries cover multiple economic, political and social sectors to such an extent that they have become very important international allies. It should be noted that a look at the different areas of cooperation and the geopolitical factors that led to the rapprochement, that is of vital importance to understand the bilateral relations between the Asian Giant and the Greater Antilles.

Key words: Cuba, China, cooperation, bilateral relations, geopolitical factors

INTRODUCCIÓN

Desde los inicios de la Revolución cubana, las relaciones entre Cuba y la República Popular China han transitado por diferentes períodos, siempre sobre la base del respeto y la ayuda mutua. Cuba fue el primer país de América Latina y del hemisferio occidental en establecer relaciones diplomáticas con la República Popular China, el 28 de septiembre de 1960.

En noviembre de ese mismo año, una delegación encabezada por Ernesto Che Guevara visitó el Gigante Asiático. En esa ocasión, se firmaron acuerdos de cooperación económica y comercio bilateral.

Durante los 62 años de relaciones diplomáticas, ambas naciones han trabajado de manera conjunta en las esferas política, económica, las relaciones internacionales, entre otras. Además, han cooperado estrechamente en asuntos internacionales. Desde el establecimiento, en 1988, de la Comisión Mixta Intergubernamental para las Relaciones Económicas y Comerciales, el intercambio educacional, científico-técnico y financiero se ha fortalecido a gran escala.

También, es válido destacar que con el paso del tiempo se han efectuado múltiples visitas de los dirigentes de ambos países, las cuales han derivado en acuerdos provechosos para las dos partes. Por tanto, los sólidos vínculos que existen entre la República Popular China y la República de Cuba resultan evidentes. Este artículo tiene como objetivo analizar las relaciones bilaterales entre ambas naciones en uno de los períodos de mayor auge de las mismas: desde 1990 hasta el primer semestre de 2023.

DESARROLLO

Objetivos de la presencia china en Latinoamérica y el Caribe

A finales del siglo XX, China comenzó su estrategia diplomática fundada en modelos de cooperación bilateral y multilateral en Asia y en otras regiones del mundo, con el fin de expandir su presencia y desarrollar su economía. Por ello, su política exterior se cimentó en el discurso de la paz y la seguridad. Sin embargo, esta política no solo buscaba una mayor presencia china alrededor del mundo, sino que respondía a la necesidad de aminorar la cruzada mediática iniciada por Estados Unidos en torno a la supuesta “amenaza china” que representaba el ascenso económico, político, militar y cultural de ese país asiático (Portador García & Solórzano Tello, 2019).

Por tanto, la presencia de China en casi todas las regiones del mundo se sustenta sobre una estrategia a largo plazo que busca abrir mercados a sus productos y lograr alcanzar un puesto a nivel internacional como uno de los principales países abastecedores de insumos de cualquier índole. Es por ello, que abarca campos como el comercio, la cooperación, ayuda económica y humanitaria, entre otros.

La representación china en los países de América Latina y el Caribe está determinada por dicha estrategia, que también persigue un respaldo para sus proyecciones internacionales como país responsable, con una defensa de intereses de países subdesarrollados y un liderazgo que le asegura ventajas en la persecución de sus objetivos nacionales (González y Correa, 2009). Además, debido a su concep-

ción política y económica, esta estrategia busca lograr el apoyo total de esta región al principio de una sola China, puesto que en 2023 aún existen países latinoamericanos y caribeños que mantienen relaciones con Taiwán.

También, cabe destacar que esta región resulta importante debido a la abundancia de recursos naturales y al predominio de mercados de consumo, lo que permite incrementar el crecimiento de la nación asiática y mantenerla como una de las economías más dinámicas del mundo. Es por ello que, a partir del fortalecimiento de las relaciones bilaterales con los países latinoamericanos y caribeños, China ha logrado su inserción en diferentes organizaciones regidas por los países en cuestión, tal es el caso del fórum China-CELAC.

Caso específico de Cuba

En el caso de Cuba, ambas naciones han constituido compañeros leales desde los años iniciales de la Revolución cubana, siempre sobre la base de la reciprocidad y el respeto. En la actualidad y, a raíz de la implementación de nuevas políticas sobre inversión extranjera en la Mayor de las Antillas, el Gigante Asiático tiene la posibilidad de aumentar sus inversiones en las diferentes ramas de la economía cubana.

Uno de los puntos clave para la cercanía entre ambas naciones, resulta sus congruentes ideas en materia de política, pues mantienen esperanzas en el futuro del socialismo y, tienen como principal órgano de gobierno a un Partido Comunista. Otro dato importante es que Cuba y China poseen el mismo oponente en el plano político, Estados Unidos (EE.UU.)

La administración Biden inició el año 2023 con una serie de acusaciones hacia el Gigante Asiático, a partir del derribo de un supuesto globo espía chino sobre el espacio aéreo estadounidense. Este hecho ha desencadenado una serie de tensiones entre ambas naciones a tal punto que el Secretario de Estado estadounidense canceló su viaje de febrero a la nación asiática. Además, en junio de 2023, el gobierno estadounidense hizo declaraciones, sin basamento, sobre la supuesta presencia de una base espía china en el territorio de la Mayor de las Antillas.

Por la parte cubana, aunque se han flexibilizado ciertas medidas aplicadas por la administración anterior, no se ha cumplido a cabalidad la promesa electoral de levantar la mayoría de las sanciones hacia la nación caribeña. Cabe destacar que, aun con la permanencia del bloqueo económico, comercial y financiero, China ha llevado a cabo diferentes acciones con el objetivo de promover el desarrollo de la economía cubana y, a su vez, garantizar su influencia en la región caribeña.

Relaciones Diplomáticas

En el ámbito de política internacional, los dos países poseen diversos puntos comunes que han permitido el fortalecimiento de las relaciones bilaterales. Ambos manifiestan el rechazo al empleo de la fuerza para resolver conflictos, reafirman su posición de mantener la paz a nivel mundial y son plenos defensores del multilateralismo. El país asiático se ha manifestado en contra del bloqueo económico, comercial y financiero y por su parte Cuba, defiende el principio de “una sola China” (Alemán Agustí, 2021).

Al hablar de las relaciones bilaterales en-

tre ambos países, no se puede obviar que Cuba es el único país latinoamericano incluido en todas las giras de los presidentes chinos al área en lo que va del siglo XXI (Jiang 2001 y Hu Jintao 2004 y 2008 y Xi Jinping en 2014). Durante este tiempo también se han llevado a cabo visitas oficiales por la parte cubana: el Comandante en Jefe de la Revolución, Fidel Castro Ruz, visitó al país asiático en 2003 y el General de Ejército Raúl Castro Ruz realizó visitas en 2005 y 2012.

También, en 2015 el compañero Miguel Díaz-Canel Bermúdez, entonces Primer Vicepresidente de los Consejos de Estados y de Ministros, realizó una visita en representación de la delegación cubana en los actos conmemorativos del 70 aniversario de la victoria de China sobre Japón. En el 2018 regresó en su condición de Presidente de la República y, entre el 24 y el 26 de noviembre de 2022, volvió con el objetivo de reunirse con el Secretario General del Partido Comunista de China y Presidente de la República, Xi Jinping.

En el diálogo efectuado con el Presidente chino, en noviembre de 2022, se reiteró la voluntad de aumentar la cooperación y solidaridad entre ambos países. Sobre esta visita, el mandatario Xi Jinping expresó en declaraciones a la prensa:

China y Cuba son buenos amigos que confían entre sí, buenos camaradas comprometidos con la misma causa y buenos hermanos que comparten los buenos y los malos momentos. La amistad tradicional entre los dos países ha sido forjada y alimentada con gran cuidado por las generaciones anteriores de líderes chinos y cubanos. (Xinhua, 26 de noviembre 2022)

Como resultado de la visita se firmaron 12 acuerdos bilaterales que incluyen importantes ámbitos de índole social y económica. Además, se renegoció la deuda existente y el país asiático realizó un donativo gubernamental en efectivo, debido a la compleja situación económica en la que se encuentra la Mayor de las Antillas.

Cabe resaltar que uno de los acontecimientos más importantes que transcurrirán en el 2023, en el ámbito de las relaciones internacionales, es la reunión del Grupo de los 77+China, a celebrarse en el mes de septiembre en La Habana. Esta reunión constituye un espacio propicio para fortalecer las relaciones entre los dos países.

Principales sectores de cooperación entre Cuba y China.

Relaciones económico-comerciales.

China mantiene una larga tradición de amistad y cooperación con Cuba a partir de la afinidad política e ideológica. Por un lado, el Gigante Asiático no vaciló en ayudar a Cuba en momentos difíciles. En la década de los 60 del pasado siglo llegaron al país caribeño productos chinos para contrarrestar el creciente déficit en el mercado interno, consecuencia del establecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero. Además, en 1993, cuando todos esperaban el derrumbe del socialismo cubano, a raíz de la desintegración de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS), uno de los países que manifestó su pleno apoyo al gobierno cubano fue China. Incluso, en noviembre del mismo año, el presidente chino, Jiang Zemin, realizó una visita oficial a la Mayor de las Antillas.

Por otro lado, Cuba siempre ha manifestado a su apoyo a la República Popular China en la cuestión de Taiwán y se ha expresado a favor de la existencia de una sola China. Cabe destacar que, entre 1990 y el 2007, el intercambio comercial entre las dos naciones fue ampliado a casi todos los sectores económicos (Aleman, Agustí, 2021). En 1995 se modificó la forma tradicional de intercambio comercial, generalmente basada en convenios comerciales, pagos quinquenales y protocolos anuales, en los cuales Cuba exportaba azúcar a cambio de mercancías chinas de igual valor (Díaz Vázquez, 2008). Para 1999, las operaciones de intercambio de mercancías entre ambos países transcurrían en consecuencia con las reformas aplicadas en el comercio exterior y la economía china, a través de créditos y de moneda libremente convertible.

En el 2004 se firmaron acuerdos sobre economía y cooperación que se han reestructurado y ampliado hasta la actualidad, a tal punto que China constituye uno de los principales compradores de materias primas y minerales como el níquel (Díaz Vázquez, 2008). Además de que el país asiático posee una amplia variedad de exportaciones hacia la Isla, sobre todo locomotoras, autobuses, productos textiles, agrícolas y electrónicos.

En el 2013, China planteó la idea de la construcción de la Franja Económica de la Ruta de la Seda y la Ruta Marítima de la Seda del siglo XXI, a lo que la Mayor de las Antillas respondió positivamente. Ya en el 2018, a partir de la visita del Presidente cubano a la nación asiática, los dos gobiernos firmaron el Memorando de Entendimiento sobre la Promoción Conjunta de la Construcción de la Franja y la Ruta, permitiendo así nuevas oportunidades

para la cooperación bilateral. Es importante destacar que, bajo el marco de este proyecto económico, ambas naciones fomentan la comunicación en los campos de política industrial, cooperación jurídica y reforma de empresas estatales. Además, han redactado de manera conjunta las “Sugerencias sobre el plan de desarrollo de mediano y largo plazo de la industria cubana”. También se han firmado una multitud de tratados para facilitar el comercio y la inserción de bancos chinos en negocios con Cuba para promover la unión financiera.

Por consiguiente, en estos últimos años la cooperación bilateral se ha diversificado. Cuba fue el primer país latinoamericano en llevar a cabo el tránsito de la televisión analógica a la digital con la adopción del estándar chino de televisión digital.

En abril del 2022, ambos países realizaron el lanzamiento del Pabellón Excelencias Cuba en la plataforma de comercio electrónico JD.com, donde se busca promover productos cubanos como el ron, la miel, el café, los camarones blancos, entre otros. Además, muchas empresas chinas poseen proyectos en la esfera de la energía eólica, fotovoltaica y biomasa. La construcción del puerto de Santiago, una obra de infraestructura clave para el país, está también a cargo de China Communications Construction Company Ltd.

En lo referido al comercio de servicios, lo más significativo es el arribo de turistas chinos a Cuba, que se duplicó en el periodo de 2012 a 2016, según datos de la Oficina Nacional de Estadística e Información (ONEI). Además, es importante destacar que la apertura del vuelo directo Air China, tuvo gran importancia en el incremento de los viajeros. Sin embargo,

debido a la propagación acelerada de la pandemia de COVID-19, se produjo una reducción total del turismo.

Con respecto al ámbito financiero, China posee gran importancia para Cuba debido a las restricciones económicas impuestas por los EE.UU. El país asiático no impone condiciones políticas para el otorgamiento de créditos y, además, ofrece préstamos a corto, mediano y largo plazo.

Medicina y biotecnología

Es importante destacar que, desde finales de la década del 80, la Mayor de las Antillas ha promovido el desarrollo de la biotecnología. Uno de los hitos más importantes de esta rama lo constituye el desarrollo de 5 candidatos vacunales debido a la propagación de la COVID -19 a nivel mundial.

Además, Cuba cuenta con importantes centros y empresas de investigación biomédica y desarrollo de la biotecnología, por lo que este campo también ha constituido una rama de interés para el Gigante Asiático. Un ejemplo lo constituye el hecho de que en el 2020, el Presidente de Biocubafarma, en entrevista con el periódico chino Xinhua, expresó que el Interferón Alfa 2B Recombinante, producto líder de la biotecnología cubana, constituía uno de los fármacos utilizados para el tratamiento de la COVID -19 en China.

Durante los últimos 15 años, Cuba y China han firmado decenas de proyectos de investigación e inversiones conjuntas.

También han desarrollado una transferencia de tecnología avanzada, producción y comercialización de medicamentos y equipos. Además, en el año 2020, ambas partes instalaron el primer Centro Con-

junto de Innovación Biotecnológica, con equipos y modernos laboratorios diseñados por especialistas del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB).

Es importante destacar que las dos naciones han señalado que la colaboración bilateral en materia de biotecnología no solo abarca la transferencia de tecnología, sino que comprende la investigación científica conjunta y la innovación. Un ejemplo es el caso de la compañía chino-cubana Biotech Pharmaceutical, creada en el año 2000 por el Centro Internacional de Ciencias de China y el Centro de Inmunología Molecular de Cuba. Su objetivo es la producción y venta de anticuerpos monoclonales para diagnosticar y tratar el cáncer.

En el caso de la cooperación médica, la Mayor de las Antillas ha colaborado con China en los momentos de crisis. Por ejemplo, en el 2008, luego de los graves daños ocasionados por el terremoto de Sichuan, Cuba envió una Brigada Médica especializada en desastres para ayudar en las labores de asistencia en las zonas afectadas. Además, en el año 2020, la Brigada Médica Cubana presente en China reforzó las prestaciones en instituciones sanitarias debido al aumento de los casos de COVID-19.

Cooperación educacional

La cooperación educacional entre ambos países se ha consolidado desde principios del siglo XXI, cuando en el año 2002 la Universidad de La Habana comenzó la enseñanza de la lengua china con un programa de cooperación con el Ministerio de Comercio del Gigante Asiático. Además, se recibieron profesores que impartieron cursos de dos años, de 2002 a 2004

y de 2003 a 2005.

A raíz de la gran aceptación de dichos cursos y como resultado de la visita de la consejera de Estado china, Zhen Zili, en el 2006, ambos gobiernos acordaron crear un Instituto Confucio adscrito a la Universidad de La Habana. El Instituto se inauguró en su sede temporal en el año 2009 y comenzó sus actividades académicas en enero del 2010.

Cabe destacar que, desde el año 2006 hasta el 2016, un total de 3497 jóvenes viajaron a la Isla y se graduaron de diferentes especialidades (Alemán Agustí, 2020). Además, en el año 2018, ambos países renovaron un convenio de cooperación educacional para el periodo de 2018-2022, con el objetivo de estrechar los lazos bilaterales en ese sector.

Perspectivas

En la actualidad, ambos países se encuentran inmersos en la búsqueda de un desarrollo sostenible, en la plena recuperación de sus economías, debido a los daños ocasionados por la COVID-19, y en el mejoramiento de las condiciones de vida de su población. Además, se mantienen en la búsqueda de una mayor complementariedad entre sus economías con el objetivo de afianzar aun más los vínculos existentes.

Es importante destacar que, la precedencia histórica de las relaciones entre las naciones, sirve de base para que la Mayor de las Antillas continúe trabajando con el propósito de atraer mayor inversión china y, por consiguiente, aprovechar las capacidades de financiamiento que el Gigante Asiático ofrece. China, por su parte, mantiene la voluntad de fortalecer las

relaciones bilaterales con Cuba siempre bajo el principio de que sea beneficioso para las dos partes.

CONCLUSIONES

Las relaciones diplomáticas entre Cuba y China han sido sólidas y fructíferas desde su establecimiento en 1960. A lo largo de los años, han cooperado en diversas esferas como la producción de medicamentos, el intercambio educacional, la producción de níquel. Además, han trabajado de manera conjunta en la nueva iniciativa de la Franja y la Ruta, en la que China ha decidido incorporar a países latinoamericanos y caribeños.

En el escenario internacional, el Gigante Asiático mantiene su posición en contra del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto a la Mayor de las Antillas, y Cuba, por su parte, respalda el principio de "una sola China". Además, ambos países apuestan por un modelo político de carácter socialista, donde el desarrollo sostenible y el bienestar de la población son pilares fundamentales.

Durante décadas la relación sino-cubana se ha venido enriqueciendo paulatinamente a tal punto que hoy el país asiático destaca como uno de los principales socios económicos del país caribeño.

Además, las perspectivas a futuro resultan favorables, pues el Gigante Asiático se encuentra dispuesto a contribuir para el mejoramiento económico de países en vías de desarrollo, siempre y cuando resulte favorable para las dos partes.

BIBLIOGRAFÍA

- Alemán, A. (2021). Lazos entre China y Cuba: una visión general del período 1900-2020. *Intus-Legere Historia*, 15(1), 135-152.
- García, T. D. J. P., & Tello, O. A. S. (2019). Soft power y nueva diplomacia china en el siglo XXI con países del sur global: el caso latinoamericano. *Online Journal Mundo Asia Pacifico*, 8(14), 28-44.
- González. G.J y Correa. L. G (2009), “América Latina en el proyecto global de China”, *Comercio Exterior*, vol. 59, núm. 12, México: Bancomext.
- Florido, E. R. (2018). Las relaciones entre Cuba y la República Popular China. *Revista Cubana de Economía Internacional*, 5(2).
- Xi sostiene conversaciones con presidente cubano (26 de noviembre de 2022). *Xinhua Español*. <https://spanish.news.cn/20221126/9cd32333290e-4f7e8600d7d8255fae04/c.html>
- Vázquez, J. A. D. (2008). Apuntes sobre las relaciones China-Cuba. *Observatorio de la Economía y la Sociedad China*, (09).
- Naranjo Orovio, C. (2022). La inmigración china en Cuba, siglos XIX y XX: debates económicos y discursos identitarios.
- Ortega, H. S. L. (2020). La política exterior de Cuba en el sistema moderno de las relaciones internacionales. *Revista Foro Cubano (RFC)*, 1(1), 83-96.
- Shicheng, X. (2006). Las diferentes etapas de las relaciones sino-latinoamericanas. *Nueva Sociedad*, 203, 102-113.